

deren Hilfe er liquidiert werden soll. ... Die totalitäre Polizei hat nicht die Aufgabe, Verbrechen aufzudecken; was für Verbrechen gerade verübt werden und wer die Verbrecher jeweils sind, bestimmt der Führer. Sie hat dafür immer zur Stelle zu sein, wenn bestimmte Kategorien der Bevölkerung verhaftet werden sollen, und sie hat für ihr Verschwinden zu sorgen." (4)

"Mit der politisch-operativen Arbeit muß ein wirksamer Beitrag zur Durchsetzung der Politik der Partei geleistet werden. ... Dazu gehört, die Genossen schnell mit den neuesten Erkenntnissen, Erfahrungen und Informationen, die diesen Kampfabschnitt betreffen, vertraut zu machen, bei allen Genossen volle Klarheit über die Parteibeschlüsse und alle Nuancen des Kampfes an dieser Front zu erreichen..." (Arbeitshilfe zur Bekämpfung des politischen Untergrundes durch die SED an das MfS 1983). (5)

### 3.

In der DDR wurde versucht, den Staat abzuschaffen und ihn durch die Partei zu ersetzen. Die Partei in der ihr selbst zugeschriebenen Rolle des Führers bildete das Machtzentrum. Das MfS als "staatliches" Ministerium war der Partei zugeordnet. Der Staat als solcher konnte also in der DDR die Macht der Partei nicht sichern, dies bedurfte einer eigenen Institution: des MfS.

"Die Einparteiensysteme trachten danach, sich nicht nur des Staatsapparates zu bemächtigen, sondern durch Besetzung aller Staatsämter mit Parteigenossen eine völlige Verschmelzung von Staat und Partei einzuleiten. ... Die Macht der Partei beruht in allen diesen Fällen auf der Monopolstellung, die der Staat ihr sichert; sie ist vom Staat kaum zu unterscheiden und besitzt kein eigenes Machtzentrum mehr." "In totalitär regierten Ländern" (dagegen) "wird der Staat zur Fassade. ... Die einzige Institution, in der Staatsmacht und Parteiapparat zusammenzufallen scheinen und gerade darum sich als eigentliches Machtzentrum im totalitären Herrschaftsapparat entpuppt, ist die Geheimpolizei." (6)

"Ich habe mich immer zuerst als Mitglied der SED und dann erst als Mitarbeiter des MfS verstanden" (Leiter einer Bezirksverwaltung des MfS, Juni 1990). (7)

### 4.

Das hauptsächliche Arbeitsmittel des MfS war die Geheimhaltung. Mittels dieses Verfügungens über ein Herrschaftswissen war die Gewaltausübung und Machtsicherung erst in diesem Umfang möglich. Konspiration ist somit die